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校内ケース会議の
新しいまわし⽅

〜リフレクティングによるケース会議

⼋巻 秀
駒澤⼤学・SYプラクティス

令和３年度 岩⼿県総合教育センター所員全体会

《講 義》

2021年12⽉1⽇（⽔）
13:10〜14:10

あらためて⾃⼰紹介
ü やまき・しゅう。岩⼿県⽴⽔沢⾼校出⾝。
ü 現在、駒澤⼤学⼤学院 で、臨床⼼理⼠・
公認⼼理師の養成に携わり、かつ、東京都
国分寺市にある「SYプラクティス」で
カウンセリング活動。

ü ８年前から岩⼿県総合教育センターで、教育相談
の研修を担当。

ü ⼀昨年度より、当センター教育相談部⾨スーパー
バイザー。

ü 専⾨は、臨床⼼理学、家族療法、アドラー⼼理学
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さて、皆さんは「教師ドラマ」を
⾒ていましたか︖

•もうこのようなドラマは作られないで
しょうね〜
•なぜならば〜

「チーム学校」の時代
だからです︕

チーム学校とは
中央教育審議会の答申（2015年）

•「チーム学校」の具体的な改善⽅策３点

Ø 専⾨性に基づく
チーム体制の構築
Ø 学校マネジメント機能の強化
Ø 教職員⼀⼈ひとりが⼒を発揮
できる環境の整備

教師が⼀⼈で抱え込ま
ず、「チーム」で⼦ども
達を⾒ていくという意識
を⾼めることが必要︕



校内ケース会議の新しいまわし⽅ 2021/12/1

岩⼿県総合教育センター所員全体会 3

教師がチームとして
⼦どもを⾒るということ
•「チームでみていく」という意識を、
学校全体で⾼めるために〜

ü 管理職が、⼀教師の「個⼈の教育能⼒」と
いう評価から、「チームとしての役割を果
たしているか」という評価の重視へ

ü ⼦どもの事情・状況・情報を、教師全員で
（学年を越えて）共有していこうとするこ
とが⼤切︕
☞ あらためて、ケース会議の意義︕

これまでのケース会議は〜
•年に１〜2回程度で「⼦どもを語る会」「ケース
会議」などとして、「問題のある⼦ども」につい
て、⼀教員から全体に報告するのみ。
•「教育相談部会」などとして、各学年代表者と養
護教諭、スクールカウンセラーなどの⼀部のメン
バーで、事例性のある児童・⽣徒について情報共
有するのみ。

ü 学年が違うと「他⼈事」のような意識になる。
ü ⼀部の教員だけで情報共有するだけになってし
まっていた。
☞「教師全員で⼦どもをみていく」という意
識・⾏動が⽣まれにくい構造になっていた︕
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新しいケース会議のススメ
ü ⽇々刻々と変わる現場では、定期的な⼦ど
もの状況把握が必要。
☞ 短い時間でもプレゼン・検討できるよう
な「プチケース会議」のススメ

ü 状況を教師全体で（他⼈事にならない）
把握が必要。
☞ ⼦どもの状況報告のみで終わるのではな
く、参加者全員での「リフレクティン
グ」を⾏うことのススメ

「プチケース会議」の流れ
①1学年で数名の事例性のある児童・⽣
徒を、⼀⼈につき数分程度（名前・状
況説明・困りごとなど）のプレゼン。

②プレゼンの後、参加者全員で２〜３⼈
組になって、「リクレクティング」を
数分程度⾏う。

③参加者数名からフィードバック。
④次の児童・⽣徒のプレゼンに移る。



校内ケース会議の新しいまわし⽅ 2021/12/1

岩⼿県総合教育センター所員全体会 5

リフレクティングについて
•ある⼦どもについてのプレゼンを聞いた上で、
２〜３⼈になって、以下の点について（思い出
したり、想像⼒を駆使して）語り合う。

ü知っている・⾒たことがある⼦ども
であれば〜最近の様⼦を⾒て気づいた
こと・気になったことを話す。

ü知らない⼦どもであれば〜
（⾃分がプレゼンした教員の⽴場になったと想
像しながら）そのような状況から考えられるこ
と、対応の仕⽅のアイディア・留意点、などを
話す。

リフレクティングでのマナー
•報告を聞いて、その場で思い出したり、感
じたことを話す。知識や経験をひけらかす
ことはしない。
•最近その⼦を⾒たという情報はオープンに。
•事例に関わった⼈の批判はしない。否定
的・断定的な⾔い⽅も基本的には禁⽌。
•アイ・メッセージで語るようにする。
•「これからどうしていくか」
という姿勢を⼤切にする。
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リフレクティング
ケース会議のワーク

仮想事例を使って
やってみましょう

3年B組 鈴⽊ 太郎さん
• 11⽉23⽇（⽕）の朝、カバン
の中にナイフを所持していたの
を⾒つけたクラスメートが担任
に報告。
• １限⽬を休ませて事情を聞くが
ずっと黙ったまま何も話さず。
• 両親と連絡を取り、⺟親が当⽇
の午後に来校。⺟親も知らず、
本⼈がネットで購⼊したらしい。
• 何の⽬的で購⼊して、どうして
学校に持ってきたか、未だ不明。
• 現在は通常通り学校には登校し
ている。

鈴
⽊
太
郎

このような本⼈の写真
をつけたパワポ資料を
提⽰しながらプレゼン



校内ケース会議の新しいまわし⽅ 2021/12/1

岩⼿県総合教育センター所員全体会 7

リフレクティングの時間
の

デモンストレーション
センターの先⽣と私が

リフレクティング・トークを
してみます。

では、皆さんも少し
リフレクティング体験を（続き）
•お近くの⽅２〜３⼈で向き合って組を
作ってください。
•先程の事例について、●分間、リフレ
クティング・トークを⾏いましょう。
•どんなことを話し合われましたか︖

では、何⼈かの⽅から「こんなことを話して
みた」ということをフィードバックして
いただきましょう︕
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リフレクティングを使った
プチ・ケース会議のススメ

üリフレクティングを使うことにより〜
•ケース提供者の「教育⼒の問題」という個
の問題にならないで、参加者がチーム学校
の意識を⾼めていくことができる。
•他⼈事ではない当事者意識で参加できる。
•教員個⼈の中の内的対話が促進される。こ
れができることは、教員としての対話のス
キルアップにつながる。

⼦どもの⼼を理解するには︖
•⼦どもから直接聞き出す事は困難な場合が多い。
•⾔葉よりも、その⼦どもが「何をしていたか」
という「⾏動」を⾒ていきながら、その「⽬
的」を考えてみるのが良い。

•そのためにも、より多くの⼈からの
情報や意⾒を集めて判断することが⼤切。

ü⼦どもをより理解し、それに対応していくた
めにも「ケース会議の定期的な開催」が必要︕

あらゆる行動には目的がある

A. アドラー
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ケース会議が重要な時代
•⼦どもをよく⾒ていくには、担任⼀⼈が抱え
るのではなく、「チーム学校」として、より
多くの教員が「その⼦どもを⾒ていく」こと
が⼤切。
•多くの教員で「その⼦に関する情報を共有す
る」ことも⼤切。
•そこから何らかの変化・解決が⽣まれてくる。
ü 現代は多くの⼈の声を聴き届ける
「多声性」の時代

今⽇のお話の参考⽂献
•今⽇取り上げた「リフ
レクティング」という
⼿法・考え⽅は、現在、
様々な分野で注⽬され
ている「オープンダイ
アローグ」という実践
で⾏われてます。
•左の本は、このオープ
ンダイアローグに関し
ての⼊⾨書です

まんが やってみたくなる
オープンダイアローグ
（医学書院）


